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Résumé 

         Les médicaments cytotoxiques sont largement prescrits comme traitement en clinique 

oncologique en dépit de leur index thérapeutique étroit, leurs effets indésirables sont le plus 

souvent la conséquence directe de leurs effets sur les cellules non tumorales. 

          Dans cette étude, toutes les étapes et les données qui concernent la préparation de 

ces médicaments anticancéreux ont été regroupées, et cela dans le cadre d’une réalisation 

de fiches de préparation détaillées de 26 médicaments à usage injectable, cette investigation 

a été faite au service d’oncologie médicale – du CHU de Constantine. 

         Les fiches de préparation que nous avons établies contenaient des paramètres 

pertinents détaillés : les solvants de dilution et de reconstitution utilisés, la stabilité, le débit 

de perfusion, la prémédication et le mode opératoire pour chaque médicament, afin d’aider 

les manipulateurs à reconstituer et à préparer les chimiothérapies dans des conditions 

optimales de sécurité ainsi de limiter les erreurs lors de la préparation. 

            Les fiches ont été organisées sous forme d’un guide gardé au niveau du service à la 

disposition du personnel, parallèlement une application a été créé rendant l’accès aux fiches 

plus simple et rapide via un smart phone à partir de la barre de recherche. 

            Les thérapies ciblées prennent une place importante comme nouvelles voies 

découvertes pour le développement de médicaments anticancéreux, avec comme espoir 

l’obtention d’une meilleure efficacité associée à une toxicité plus limitée. 

           Tout pharmacien sensibilisé à la pharmacie clinique contribue à l’amélioration 

continue de la prise en charge des patients à travers son rôle dans la préparation des 

anticancéreux, le suivi et la gestion des effets secondaires. 

            Le personnel manipulateur de ces médicaments est quotidiennement confronté aux 

risques liés à la préparation, des mesures de protection ont été établies afin d’assurer une 

protection pour le manipulateur et pour le patient. 

               Mots clés : Cancer, Médicaments anticancéreux, Pharmacie clinique 

oncologique, Préparation des chimiothérapies, risques liés à la manipulation. 
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Abstract 

         Cytotoxic drugs are widely prescribed as a treatment in oncology clinics despite their 

narrow therapeutic index, their adverse effects are most often the direct consequence of 

their effects on non-tumor cells. 

          In this study, all the steps and data concerning the preparation of these anti-cancer 

drugs have been grouped together. Detailed preparation sheets for 26 drugs for injectable 

use have been prepared, and this investigation was carried out at the Medical Oncology 

Department - CHU Constantine. 

         The preparation sheets we prepared contained detailed relevant parameters: the 

dilution and reconstitution solvents used, stability, infusion rate, premedication and 

procedure for each drug, in order to help the manipulators to reconstitute and prepare the 

chemotherapies under optimal safety conditions and to limit errors during preparation. 

            The files have been organized in the form of a guide kept at department level at the 

disposal of the staff, in parallel an application has been created making access to the files 

easier and faster via a smart phone from the search bar. 

          Targeted therapies are the new avenues discovered for the development of anti-cancer 

drugs, with the hope of obtaining better efficacy associated with more limited toxicity. 

           Any pharmacist with an awareness of clinical pharmacy contributes to the continuous 

improvement of patient care through his or her role in the preparation of anti-cancer drugs, 

monitoring and management of side effects. 

            Personnel handling these drugs are confronted daily with the risks associated with 

preparation, and protective measures have been established to ensure protection for both 

the handler and the patient. 

               Key words : Cancer, Anticancer drugs, Clinical oncology pharmacy, Chemotherapy 

preparation, handling risks 


